



Núm. 82, 30 de noviembre de 2025

Época III, Año XCV, Período 2022-2026, No. 82
San Pedro Garza García, N.L., 30 de noviembre de 2025



Síguenos en

- elevangelistamexicano.org
- [El Evangelista Mexicano](#)
- [@EvangelistaMex](#)
- evangelista.mexicano@gmail.com

Contenido

Editorial: Época de Adviento, época de aliento	3
La importancia del hombre en el servicio	6
¿Y la oración, Apá?	9
Martha Delia Palacios Hernández	12
Campamento Edén	14
Crónica de la XVIII Conferencia de Distrito Hidalgo y las Huastecas	18
Crónica de la XVIII Conferencia de Distrito Bajío	22
El Distrito "Jabes" en marcha	26
El asedio de Jonacatepec	29
Adviento: Una esperanza que se renueva	37
Una jornada con Migrantes en la ciudad de Tijuana	40
Noticias internacionales	45

DIRECTORIO

GABINETE GENERAL 2022-2026

- *Conferencia Anual Noroeste: Pbro. Manuel de Jesús Ruelas López*
- *Conferencia Anual Sureste: Pbro. Narciso Cortéz González*
- *Conferencia Anual Oriental: Pbro. José Antonio Garza Castro*
- *Conferencia Anual de México: Pbro. Agustín Altamirano Ramos*
- *Conferencia Anual Norcentral: Pbro. Rodolfo Rivera De la Rosa*
- *Conferencia Anual Septentrional: Pbro. José Zayas Mellado*
- *Presidente Nacional de Programa: Pbro. Carlos Samuel Flores Chávez*

Dirección: María Elena Silva Olivares

Asistencia Técnica: Pbro. Pedro Manrique Bustos Dávalos.

Colaboradores conferenciales:

- *Conferencia Anual Noroeste: Felipe de Jesús Ruiz Aguilar*
- *Conferencia Anual Sureste: Cruz Hernández Vargas*
- *Conferencia Anual Oriental: Agustín Valdez Rojas*
- *Conferencia Anual de México: Ernestina Gutiérrez Flores*
- *Conferencia Anual Norcentral: Ana Borunda Magallanes*
- *Conferencia Anual Septentrional: Noé Mora*

EL EVANGELISTA MEXICANO (EEM) es el órgano oficial de comunicación de la Iglesia Metodista de México, A. R. (IMMAR), fundado en el año 1930. El primer número fue publicado el 14 de octubre de ese año. Desde entonces ha aparecido en forma regular la mayor parte del tiempo. En 2010 inicia su publicación electrónica en el sitio elevangelistamexicano.org con el deseo, no sólo de comunicar a la Iglesia Metodista, sino ser un medio informativo y de orientación evangélica a la comunidad cristiana del mundo, recordando la frase visionaria de Juan Wesley: "el mundo es mi parroquia".



Época de Adviento, época de aliento



María Elena Silva



EDITORIAL

Época de Adviento, época de aliento

Este tiempo litúrgico de preparación para la Navidad, que comienza en 2025 el domingo 30 de noviembre, nos invita a reflexionar -y a compartir con otros- sobre la trascendencia de la venida de Cristo a este mundo. Una palabra que se le parece mucho a adviento es **aliento**; aunque con una letra de diferencia, pueden relacionarse por el significado de la primera con la segunda.

En la época de Adviento recordamos la preparación para la llegada del Mesías a esta tierra. Si tomamos el calendario litúrgico de la IMMAR (1), veremos la siguiente serie de lecturas:

- 30 de noviembre, Inicia ciclo “A” de Leccionario Común Revisado.

Primer domingo de Adviento, (Morado)

Isaías 2:1-5; Salmo 122, Romanos 13:11-14, Mateo 24:36-44.

DICIEMBRE

- **7 de diciembre,**

Segundo Domingo de Adviento (Morado)

Isaías 11:1-10 Salmo 72:1-7, 18-19 Romanos 15:4-13 Mateo 3:1-12

- **14 de diciembre,**

Tercer Domingo de Adviento (Morado)

Isaías 35:1-10 Salmo 146:5-10 o Lucas 1:47-55 Santiago 5:7-10 Mateo 11:2-11

- **21 de diciembre,**

Cuarto Domingo de Adviento (Morado)

Isaías 7:10-16 Salmo 80:1-7, 17-19 Romanos 1:1-7 Mateo 1:18-25

Cada una de las fechas incluye la recomendación del color que pudieran llevar las carpetas dentro del templo, aunque desde luego cada congregación tiene libertad de elegir otro; pero la razón de indicar el color morado es resaltar la realeza de nuestro Mesías, venido a la tierra para rescatarnos del poder del pecado y de la muerte.

De igual forma, cada una de las lecturas que se recomiendan para estos domingos tiene como fin **alentar**, infundir esperanza, dar ánimo. Los pasajes del Antiguo Testamento se dirigen a un pueblo que esperaba la venida del rey de justicia; que en la época del Nuevo Testamento confesaba la realidad de la venida de ese rey; y para nosotros esas lecturas son confirmación de la esperanza de que pronto, un día, a la hora señalada por el Padre, vendrá nuevamente, montado en un caballo blanco, para pelear y obtener la victoria final sobre el maligno y llevarnos con él ante el Padre.

El mensaje de Adviento sigue siendo el mismo: Cristo va a venir, y debemos preparar el camino: prepararnos en nuestra vida. Y la mejor manera de hacerlo es, como Juan el Bautista, predicando arrepentimiento, la necesidad de un cambio de vida, y hacerlo con nuestra vida y con nuestras palabras. No podemos decir que sólo con nuestras palabras,

o sólo con nuestras obras, nuestra predicación es suficiente: palabra y obra juntas deben ser parte de nuestra proclamación de que Cristo ya vino y regresará un día.

Individualmente o en grupo, y mientras repasamos cada uno de estos pasajes, podemos sentir la inspiración del Espíritu Santo, dándonos **aliento**, confianza, seguridad de que Dios es fiel, que nunca se rinde con nosotros. Esa palabra suya jamás pasa de moda: el Salmo 111:7-8 nos recuerda que sus mandamientos son “afirmados eternamente y para siempre”. La época de Adviento es, en verdad, una época de **aliento** para nuestro ánimo, para que no se canse hasta desmayar. ¿Por qué? porque el Rey de reyes y Señor de señores se ha dignado, se ha rebajado, se ha humillado a hacerse como uno de nosotros, y ha venido a acompañarnos, a decirnos que Dios está con nosotros, y por eso ya nunca más nos sentiremos desamparados.

Este número del 30 de noviembre contiene crónicas de conferencias de distrito en las conferencias anuales Septentrional y Norcentral. También podremos leer la crónica de un campamento juvenil en la Conferencia Anual Norcentral; la reseña de un sitio donde participaron metodistas notables del siglo pasado; y un recuerdo de la importancia de esta época de anunciación previa a la Navidad, escrito por el director del Seminario Juan Wesley. Por otro lado, tenemos una interesante entrevista con el Pbro. Felipe de Jesús Ruiz Aguilar, exobispo de la Conferencia Anual del Noroeste, platicándonos de una actividad de alcance a migrantes recientemente realizada en Tijuana, BCN.

En particular, antes de terminar esta editorial, queremos expresar nuestro respeto a la familia de nuestra hermana Martha Palacios de García, fallecida el día 25 de este mes, y para la cual su esposo, el Pbro. jubilado Raúl García De Ochoa, exobispo de la Conferencia Anual Oriental, nos comparte algunas palabras en la presente edición.

Recordamos una vez más: Adviento, una época para tener **aliento** y esperanza.

Sinceramente,
María Elena Silva Olivares.

-
1. <https://immar.org.mx/wp-content/uploads/2024/12/2025-CALENDARIO-DE-LECTURAS-BIBLICAS-DOMINICALES.pdf>

La importancia del hombre en el Servicio



Gustavo Medina

  /EvangelistaMex
elevangelistamexicano.org

Encuentro Conferencial Cancen, Torreón, Coah. 2025



La importancia del hombre en el servicio

Un verdadero “Buen Fin de Semana” y el “Día internacional del Hombre” fue el marco donde se convocó los días 14-16 de noviembre del presente; y en respuesta al llamado de Dios, desde el jueves 13 en la noche, 94 hombres iniciaron su traslado a la ciudad de Torreón Coahuila, hombres metodistas que se dieron cita en el templo San Pablo. Hermanos en la fe asistieron desde Ciudad Juárez, Chihuahua capital, Delicias, Camargo, La Boquilla, Gómez Palacio, Torreón, Durango, y demás localidades de la Conferencia Norcentral.

Fueron convocados con el firme propósito de alabar a Dios, aprender de Su Palabra, elevar oraciones en favor de la iglesia y la familia, además de disfrutar de convivencia cristiana.

El deseo de reunirse entre hermanos no lo impidió el medio de transporte a utilizar (renta de autobuses, rutas comerciales, carros chicos, camionetas, van, etc.). Todos arribaron con la expectativa de tener una experiencia más con el Espíritu de Dios.

Fueron siete sesiones que nos ayudaron a meditar en nuestro compromiso de ser hombres de servicio. Algunos temas fueron: “La importancia del hombre en la vida de la

iglesia”, “La imagen del hombre en la dinámica familiar”, “La influencia de testimonio del hombre en la comunidad”, “Perspectivas del hombre como sacerdote para Dios”.

Los exponentes de la Palabra de Dios durante el fin de semana fueron el Obispo Rodolfo Rivera de La Rosa, el Pbro. Luis Reza Franco y Pbro. Blas Esparza Martínez. Disfrutamos de la meditación bíblica de tal manera que el compromiso individual de cada oyente fue de darle a Dios la gloria.

Con base en que somos espíritu, alma y cuerpo, se realizaron dinámicas de integración, dinámicas sociales y deportivas, donde la participación de la mayoría hizo posible consolidar la amistad y compañerismo cristiano.

La participación para dirigir la alabanza a Dios por medio de la música y cantos fue por el grupo de alabanza del templo sede y el grupo de alabanza del distrito Filadelfia. Se puede ver la sensibilidad que tienen para expresar el deseo de alabar a Dios por medio de la música.

El tour por el centro histórico de Torreón fue una experiencia única: ver un reloj que funciona por medio del sol, ver la cantidad de comercios y mercados con su característico movimiento de gente, conocer edificios antiguos con influencia arquitectónica árabe y china hacen que se mezclen con la mexicana de una manera hermosa, pues contrastan con la modernidad de algunos edificios. El mismo santuario sede es un testimonio de generaciones que han proclamado el evangelio por más de 100 años. Que el evangelio de Jesucristo siga siendo proclamado. Algunos hombres tuvieron la experiencia de pasear sobre el teleférico de la ciudad, y disfrutar una vista increíble de las tres ciudades de la comarca lagunera (Gómez Palacio y Lerdo, Durango, y Torreón, Coahuila).

Aunque no hubo competencia deportiva (no por organización sino por cuidar nuestra salud física, jeje), se tuvo dinámicas recreativas de convivencia, integración y ejercicios de gimnasia cerebral donde a través de cantos y materiales sencillos, los participantes descubrían nuevos movimientos corporales para activar nuestro cuerpo, además de darle mantenimiento al templo del Espíritu de Dios.

Con apoyo de la tecnología, tuvimos una noche con cantos, testimonios, oración en el templo... ¡pero con una fogata! Colocaron una pantalla donde proyectaron una fogata y nos recordó los tiempos de ligueros, donde había fogata real. Damos la gloria a Dios por su fidelidad al escuchar testimonios de sanidad, restauración y milagros.

Ayudar al pastor de cada iglesia, estar agradecido con Dios por ser hombre, que Dios nos ayude para que nuestra familia, nuestra congregación, nuestra comunidad, nuestra

ciudad, vea en nosotros la bendición de ser hombre por medio de nuestro liderazgo con amor al proteger y proveer: éstos fueron los retos que nos dejan por medio de la predicaciones, y con la ayuda de Dios los lograremos.

Qué hermoso es ver el servicio que mostraron el comité local: sus alimentos, su ayuda en solucionar cada imprevisto; al presidente de distrito de la fraternidad “Wesley”, gracias por todo.

Se queda la motivación de asistir al Encuentro Nacional de Fraternidad de Hombres Metodistas en Atlixco, Puebla, en marzo 20-22 del 2026; y al Encuentro Conferencial en la heroica Ciudad Juárez, en noviembre de 2026.

Sea nuestro Dios en gran manera alabado.

Escrito por Gustavo Medina

¿Y la oración, Apá?



Agustín Valdez Rojas



¿Y la oración, Apá?

¿Qué sucede con las reuniones de oración? ¿pasaron de moda? ¿Cuántas iglesias presumen de tener reuniones de oración con saludable asistencia?

Una de las tareas que resultan de mayor relevancia para la iglesia, es el llamado a ejercitarse la oración, tanto individual como colectiva. “*Mas el fin de todas las cosas se acerca; sed, pues, sobrios, y velad en la oración*”: es ésta la indicación que leemos en la primera carta del apóstol Pedro.

Recientemente se celebró un evento en las instalaciones de la iglesia La Trinidad en la ciudad de Monterrey. A esta reunión acudieron pastores y líderes de las diferentes iglesias del Distrito Bernabé. Tras indagar sobre las reuniones de oración en estas iglesias, las respuestas dejaron en evidencia una de las áreas que más fuertes deberían estar, pareciera ser una de las más débiles:

¿Cuentan con reuniones de oración en tu iglesia?, ¿con qué frecuencia se llevan a cabo?, ¿cuántas personas asisten y qué porcentaje representan con el total de congregantes?

Algunos pastores mencionaron que del total de miembros que se cuentan en lista, un 15 por ciento visita las reuniones de oración (éste representa el porcentaje más alto que se mencionó); otros detallaron un 10, un 5; y hubo

quién incluso aseguró no tener este tipo de reuniones en su congregación. ¿No resulta preocupante que una iglesia cristiana no cuente con reuniones de oración?, ¿de qué forma aseguran su crecimiento espiritual como grupo?

Estas respuestas deben preocupar y ocupar a cualquier líder religioso. ¿Qué provoca la ausencia a estas actividades? ¿Cuál es la razón por la que este tipo de reuniones son las menos deseadas y por lo tanto poco frecuentadas? ¿Cuántas iglesias cuentan estos porcentajes tan bajos en sus días de oración?

La persona de fe entiende que la oración es el medio que le aproxima a Dios; éste le asegura una relación espiritual que cobra madurez cuando se es constante. Pese a que la oración representa una de las principales actividades de la iglesia, las reuniones enfocadas a esta práctica aparecen como las menos deseadas y concurridas. ¿Será que la iglesia olvidó la importancia que tiene el orar? ¿Pretende crecimiento espiritual sin hacer contacto con su Dios?

¿Cuál es la condición espiritual de una iglesia que no se reúne a ejercitarse la oración? ¿El cristiano del siglo XXI está demasiado ocupado o cansado? ¿El estrés del día le agota al grado de no desear salir de casa para acudir al templo? ¿O será que simplemente no le apetece orar en grupo? ¿Por qué las reuniones de oración son las menos visitadas?



¿Cuán fuerte es la fe de esas iglesias que experimentan un abandono en sus tiempos de oración? La oración le permite al creyente comunicarse con Dios. Por medio de ella su fe cobra fuerza, consigue una cercanía con su Creador que no podrá obtener de otra forma; o ¿acaso el religioso moderno encontró otro método para hacer contacto con Dios?

¿Cuál es el impacto que una iglesia puede tener en su comunidad si carece de un recurso tan importante como lo es la oración grupal? ¿Qué futuro espera para las reuniones de oración?

Y a ti, pastor, ¿cómo te va con las reuniones de oración?

Pastor Agustín Valdez Rojas



Martha Delia Palacios Hernández



Raúl García de Ochoa



Martha Delia Palacios Hernández

Aquí, unas palabras sobre la hermana Martha Delia Palacios, Hernández, ahora presente en el cielo, expresadas por su esposo, el Pbro. Raúl García De Ochoa, Obispo de la Conferencia Anual Oriental de 2006 a 2014 y Director del Seminario Juan Wesley de 2018 a 2022:

Martha Delia Palacios Hernández nació en Monterrey, N.L., el 1 de enero de 1963. Hija de María Hernández y Fidencio Palacios, creció junto con sus dos hermanas y dos hermanos en el seno de una familia sencilla y trabajadora.

A la edad de quince años conoció la fe en Cristo a quien amó y sirvió con gran dedicación, desempeñándose como maestra de niños y miembro muy activo del grupo juvenil de su iglesia.

Terminó sus estudios de normal básica y desarrolló el ministerio cristiano el resto de su vida al lado de su esposo Raúl García de Ochoa, con quien se casó el 22 de mayo de 1982 y procreó tres hijos: Carolina, Raúl y Marly.

Martha manifestó un espíritu altamente creativo, pensando, planeando y ejecutando proyectos en los que gozaba de involucrar a otros sin que ella necesariamente apareciera en el escenario.

Su esposo, hijos y nietos, amigos de la familia y hermanos en Cristo, así como vecinos en general, la recordaremos siempre como un ejemplo inspirador para creer en Cristo y promover la obra del Señor.

En los últimos meses de su vida, Martha detectó la gran necesidad que el sector médico tiene de conocer del amor de Dios en Cristo. Todo el tiempo, en medio de su sufrimiento, se empeñó en bendecir al personal médico en muy variadas formas.

Martha vivió su vida sirviendo en amor y sencillez a todos sus semejantes; peleó su última batalla y ganó su última victoria el día 25 de noviembre de 2025. Querida y respetada por chicos y grandes, Martha ahora se goza con el Señor.

«Bienaventurados de hoy en adelante los muertos que mueren en el Señor...» ¡Aleluya!

Agradezco profundamente a todos mis hermanos y amigos en Cristo, sus oraciones de intercesión y apoyo que nos brindaron a mi familia y a mi en todo el transcurso de la enfermedad de mi esposa Martha, hasta el día en que el Señor la llamó a su presencia.

Durante el tiempo de los funerales comprobamos ampliamente la realidad de la familia de la fe, el amor y la paz que nuestra unidad y fe en Cristo aportan aún en las situaciones más críticas de la existencia humana. El Señor sea glorificado en todo.

Pbro. Raúl García De Ochoa



Campamento Edén



Brenda Selene Romero



Crónica desde el Campamento Edén – Distrito Wesley, CANCEN

Yo he rogado por ti, para que tu fe no falte, «Pero yo he rogado por ti, para que tu fe no falte...» — Lucas 22:32

Por: Brenda Selene Romero Grimaldi

Este versículo suele venirnos a la mente cuando pensamos en los jóvenes. Conforme avanzamos en el camino del Señor, vemos a varios de ellos alejarse de la vida de la iglesia y, en consecuencia, de su relación con Cristo. Sin embargo, también existen momentos que nos recuerdan que Dios sigue obrando, guiando y llamando a esta generación con la misma fuerza y ternura con la que Jesús rogó por Pedro. Uno de esos momentos fue el Campamento Edén.

Un vistazo a una obra de Dios en proceso

Hace unas semanas tuve la oportunidad de formar parte del equipo del Campamento Edén, en el Distrito Wesley de la CANCEN. Como asesora, pude observar de primera mano cómo Dios se mueve en los jóvenes con una creatividad peculiar: con sus formas, sus estilos, su modernidad, sus lenguajes y

toda esa frescura que los caracteriza.

El comité organizador estaba compuesto por cuatro universitarios, dos jóvenes que recién ingresaron al mundo laboral y uno que aún cursa la preparatoria. Distintos contextos, una sola motivación: servir al Señor y ayudar a otros a vivir como Jesús vivió.

Así comenzaron sus reuniones: definir qué enseñar, cómo hacerlo y quiénes serían los portadores del mensaje. Lo que para muchos sería una junta más, para mí se convirtió en una historia de esperanza.



Cuando las estadísticas no cuentan toda la verdad

Hoy escuchamos con frecuencia que “la iglesia está muriendo”, que “las modas nos roban a los jóvenes”, que “el mundo ofrece más diversión”, o que “no encuentran un espacio para expresarse”.

Y aunque esas frases circulan con fuerza, la realidad es que muchas veces sólo son ecos del desánimo; ideas que, si les prestamos demasiada atención, terminan envolviéndonos y desviándonos.

En el campamento, uno de los predicadores lo dijo con claridad: “Uno de los mayores problemas es ponerle atención al enemigo”. Cuando escuchamos sus mentiras y decidimos creerle a él en lugar de creerle a Dios, mordemos el anzuelo.

Y, sin embargo, la Biblia está llena de promesas —más de siete mil— que nos invitan a confiar: “Instruye al niño en su camino, y aun cuando fuere viejo no se apartará de él.” (Proverbios 22:6); “Enseñándoles que guarden todo lo que os

he mandado; y yo estaré con vosotros todos los días” (Mateo 28:20). Tomé estas dos promesas como referencia, porque las vi cumplirse ante mis ojos. El desierto también puede florecer. El tema del campamento fue: “El desierto es un lugar donde también puedes florecer”.

Y créanme, no era sólo una metáfora. Hubo momentos en los que el plan parecía venirse abajo: jóvenes al borde de la renuncia; otros pasando por procesos personales difíciles, atravesando desiertos que aún no florecían. Pero permanecieron, unieron fuerzas, decidieron creer en lo que Dios haría y floreció, Edén se realizó.

Aunque la asistencia fue menor a la esperada, el campamento se convirtió en un espacio profundamente bendecido. Hubo dinámicas que promovieron la convivencia, actividades diseñadas con creatividad —pensadas al detalle para el tipo de asistentes—, tiempos de enseñanza, momentos de adoración que quebrantaron corazones, y una clara oportunidad para ver cómo Dios sigue formando nuevos líderes.

Una iglesia que acompaña

Al grupo organizador se sumaron otros jóvenes y adultos. Hubo oración constante, apoyo, disponibilidad y puertas que se abrieron en el momento justo.

La creatividad de los muchachos se notó en todo: invitaciones en redes sociales, un programa que parecía complicado pero resultó práctico, mensajes cortos adaptados a su lenguaje, espacios abiertos, actividades recreativas, logística pensada para proteger, cuidar y conectar.

Y detrás de todo eso: una iglesia que no estorbó, sino que acompañó. No lo vieron como un gasto, sino como una inversión en el Reino. Y eso hizo la diferencia.



Semillas que florecerán
Después de tres días intensos, tanto predicadores como camperos salimos con nuevas expectativas. No quiero idealizar diciendo que

todos entendieron el mensaje y hoy son servidores activos. Pero sí sé que todos recibieron una semilla de amor, una palabra, un abrazo, una experiencia que —estoy segura— florecerá a su tiempo.

Los jóvenes que organizaron, ministraron, lideraron talleres y dirigieron la alabanza fueron, sin duda, quienes más me enseñaron. Estoy convencida de que ellos son parte de los líderes que Dios está formando para llevar el Evangelio a nuevas generaciones, en nuevos lenguajes y con nuevos medios.

Hoy decido creer que siguen existiendo espacios para ellos: lugares donde pueden



expresarse, servir y poner en práctica sus talentos. Espacios donde la juventud pueda vivir una experiencia real de comunión con Jesucristo como Salvador personal, crecer integralmente según los principios cristianos y participar activamente en el establecimiento del Reino de Dios. Porque Jesús sigue rogando por ellos y mientras Él ora, nosotros acompañamos, animamos, servimos y creemos.



Crónica de la XVIII Conferencia de Distrito Hidalgo y las Huastecas



Galilea Moreno Villar

/EvangelistaMex
elevangelistamexicano.org



XVIII Conferencia de Distrito Hidalgo y las Huastecas 15 de noviembre de 2025

Tema: Quitando el desorden de nuestra Iglesia.

Lema: Discerniendo la verdad en Dios.

Texto base: “Esa no es la clase de sabiduría que viene del cielo sino terrenal, producto de la mente; aunque en realidad viene del demonio. Por eso, donde hay celos y rivalidad, también hay desorden y toda clase de mal” .- *Santiago 3:15-16, PDT.*

Bajo la gracia de nuestro Señor Jesucristo, el sábado 15 de noviembre de 2025 celebramos la XVIII Conferencia de Distrito Hidalgo y las Huastecas. Nuestro deseo era reunirnos presencialmente en el Templo “El Sinai”, en Poza Rica, Veracruz; sin embargo, debido a las recientes afectaciones en la región norte del estado de Veracruz durante el mes de octubre, se decidió realizarla en modalidad virtual. Aun así, nos unió un espíritu lleno de gozo, unidad y amor, reflejado en el compromiso por apoyar a las comunidades afectadas, especialmente en Álamo.

A esta asamblea fueron convocados como miembros oficiales los siervos pastorales jubilados, itinerantes, locales y probandos de la conferencia, así como predicadores locales, predicadores voluntarios, misioneros, presidentes distritales de áreas, comisiones y organizaciones correspondientes, miembros laicos y juntas administrativas de las iglesias locales.

Nuestro encuentro inició con un devocional preparado por el Seminario Dr. Gonzalo Báez Camargo y dirigido por la seminarista Marian Gutiérrez Herrera. Fue motivo de alegría escuchar los testimonios de fe de los seminaristas Héctor Giovanny De la Cruz González y César Moreno Malpica. Después de un tiempo de alabanza y la lectura bíblica en Gálatas 5:13-26, el Director del Seminario Basilio F. Herrera López compartió el mensaje “Viviendo Positivamente en el Espíritu”, exhortándonos a vivir la unidad mediante los valores que nos permiten servir con un mismo sentir. Este devocional fue de bendición para la asamblea.

Dimos paso a la primera sesión de trabajo con el pase de lista, registrando la presencia de 72 miembros oficiales. Posteriormente, se presentaron los informes de las áreas correspondientes.

La Superintendente Abigail Arredondo Rivera compartió su informe del periodo enero-julio, mostrando frutos positivos aun cuando ha desempeñando su labor en modalidad de medio tiempo. Durante esta presentación, la presidencia fue asumida por nuestro Obispo José Zayas Mellado. Una vez que la Presbítera Abigail retomó la presidencia, se presentó el informe de la Comisión Coordinadora del Programa Distrital. Las estadísticas revelaron la obra viva de Dios en nuestro distrito: 7 iglesias establecidas, 19 en formación y 11 puntos de predicación. Cada número representa una comunidad de fe donde se proclama el Evangelio, un faro de esperanza en crecimiento y un testimonio del fervor misionero que nos caracteriza. Que estas cifras nos animen a seguir colaborando con entusiasmo en la extensión del Reino de Dios.

Luego se compartió el informe del Área de Testimonio Cristiano Distrital y sus comisiones, destacando un notable crecimiento en el trabajo misionero. También se subrayó la necesidad de fortalecer la acción social, el cuidado del medio ambiente y el apoyo a las personas migrantes. Este llamado impulsa a cada iglesia local a romper barreras para servir con mayor entrega, para gloria de Dios.

Seguidamente, el Área de Desarrollo Cristiano presentó su informe y nos invitó a reflexionar profundamente sobre la Escuela Dominical, con el propósito de seguir creciendo en la gracia y conocimiento del Señor.

Para cerrar esta ronda de informes, el Área de Finanzas y Administración anunció con alegría un aumento en los diezmos, detalló los ingresos por ofrendas y presentó los avances en los trabajos para CONAPAT (Comisión Nacional de Patrimonio). Confiamos en que, con la ayuda de Dios, mantendremos este mismo espíritu de generosidad.

Posteriormente, la hermana Gloria Pacheco Chávez, de la iglesia “El Divino Salvador” en Acatlán, Hidalgo, compartió el tema “Construir el cuidado para nuestra salud”. Nos invitó a vivir con resiliencia y recordó que todo lo que Dios hace tiene orden; así, nos exhortó a enfrentar nuestro desorden siguiendo el ejemplo de Jesús, quien, en comunión con Dios, ordena cada aspecto de nuestra vida.

Para iniciar la segunda sesión, se realizó un nuevo pase de lista, registrándose 71 miembros oficiales.

La Comisión de Evaluación y Análisis de Informes dictaminó que todos los informes del gabinete distrital fueron recibidos, algunos incluso con felicitaciones por el fervor de quienes los elaboraron. Al mismo tiempo, nos animaron a la reflexión en el apoyo mutuo para la obra del Señor.

Tras un tiempo para compartir los alimentos desde nuestros espacios, realizamos el trabajo en comisiones por áreas: Desarrollo Cristiano, Testimonio Cristiano y Finanzas y Administración. Fue un momento valioso para conocer las necesidades de nuestras iglesias locales y para que los representantes distritales identificaran maneras para fortalecer su labor en la obra de Dios. En la tercera sesión, atendimos las preguntas disciplinarias y aprobamos el carácter de cada ministro pastoral, acompañando este proceso con observaciones constructivas por parte de la Comisión de Relaciones, con el propósito de impulsar el trabajo de nuestras autoridades.

También se presentaron las estadísticas de membresía del periodo enero-julio: 939 miembros en plena comunión, 75 probandos, 14 miembros afiliados y 473 simpatizantes. Celebramos el aumento de quienes viven su fe en plena comunión, aunque seguimos compartiendo el desafío de crecer firmes en el Señor con el propósito de acercar a otros.

Casi al finalizar los trabajos de la Conferencia, realizamos la elección de quienes integrarían las comisiones distritales que lo requerían:

- Comisión de Análisis y Evaluación de Informes: Pbro. L. Ruth Villaverde Hernández.
- Comisión de Continuidad y Capacitación en Ministerios: Pbro. I. Gilberto Carballo Cerecedo.
- Comisión de Evangelización y Discipulado: Pbro. L. Juan Humberto Hernández Gutiérrez.

- Superintendente Adscrito del Subdistrito Valle del Mezquital-Sierra: Pbro. L. Alexis Iram Mejía González.
- Comisión Distrital de Oración: Prob. Galilea Moreno Villar y Sem. Marian Gutiérrez Herrera.

Para concluir la jornada tuvimos el devocional final, organizado por el gabinete distrital y dirigido por el representante laico distrital, el hermano Magdiel B. Librado Ramírez. La Superintendente Abigail Arredondo Rivera compartió el mensaje “Discerniendo la verdad en Dios”, basado en Santiago 3:15-16, reafirmando en nuestros corazones el lema que guió nuestra conferencia distrital. Además, se dedicó un momento especial para consagrar a quienes fueron asignados a las comisiones distritales, un gesto que dejó ver la unidad y el amor que surgen cuando servimos al Señor. Este tiempo final fue un auténtico aliciente para todos los que trabajamos en la obra de Dios.

Damos gracias a Dios por su guía en todo lo realizado y por la fraternidad compartida entre los participantes de cada iglesia. Con este espíritu, concluimos la XVIII Conferencia de Distrito, para honra y gloria de Dios.

Cronista: Probando Galilea Moreno Villar.



Crónica de la XVIII Conferencia de Distrito Bajío



Noé Herrera



CRÓNICA DE LA XVIII CONFERENCIA DE DISTRITO BAJÍO:

“Restaurándonos en Comunidad”

El pasado 18 de octubre de 2025, la comunidad del Distrito Bajío se congregó en la Iglesia “El Divino Redentor” en Valle de Santiago, Guanajuato, para celebrar su XVIII Conferencia, un evento que marcó un *hito en el calendario anual de la organización. La jornada estuvo marcada por un ambiente de camaradería, reflexión y planificación para el futuro.

Las actividades iniciaron a las 8:00 am con el registro de los asistentes, seguido de un desayuno que incluyó un cafecito, fruta con yogurt, galletitas y un huevito revuelto acompañado con frijolitos, todo con un exquisito sazón.

Ya en la reunión, el Pbro. Topiltzin Hernández Alonso, superintendente del Distrito del Bajío, resaltó la importancia de la unidad y el trabajo conjunto. La primera misión fue elegir a una secretaria, quedando por votación de mayoría la hermana Adela Rosas Linares.

Sesiones de trabajo

La mañana estuvo dedicada a diversas sesiones de trabajo, iniciando con el pase de lista de:

1. Pastores jubilados
2. Pastores activos
3. Miembros laicos
4. Administradores de iglesias locales.

Se cuenta con un quorum total de 29 hermanos. Se continúa la sesión; se requiere la asistencia de las dos terceras partes de los miembros registrados y se tienen 19 miembros, por lo que la sesión es válida.

Se eligen las comisiones que trabajarán durante la sesión, las cuales quedaron de la siguiente manera :

Comisión de presentaciones : Hna Maelvi Contreras Cabrera.

Comisión de fotografía: PLTC. Noé Mora Osuna

Comisión de tiempo: PLTC. Luis Paredes Badillo

Comisión de oración: Hna. Claudia Monserrat Serrano

Comisión de crónica: Hno. Noé Herrera y Cairo Meléndez **Comisión de ujieres:** Iglesia Local

Comisión de candidatura: Pbro. LMT Abraham Gomez Tierrafría y PLTC Noé Mora Osuna; Laicos: Hna Norma Leticia Flores Martínez y Hna.

Nubia Solís Reyes; en ausencia de los hermanos laicos es nombrada para esta Conferencia a la Hna. Silvia Martínez Martínez.

Comisión de continuidad y capacitación de ministerios: Pbro. Arturo Soto García.

Comisión de relaciones: Pbra. Hilenia Andrade Pérez, Pbra. Hilda Edith González Espino: Hna Miriam Elizabeth Corral Macias y Hno Alejandro Monroy Romero.

Comisión de análisis y evaluación de informes: Pbro. Gabriel Solano Ramírez , Hna Grisel Peralta Salas y Hna Adela Rosas Linares.

Comisión de estadística: Hnos. Noé Herrera y Cairo Meléndez

Ya que se tienen todas las comisiones se da paso al culto de apertura, iniciando a las 10:00 am a cargo del miembros del **Seminario Dr. Gonzalo Báez Camargo**. Ellos nos dirigen con oración de apertura, alabanzas y unos testimonios de dos seminaristas que nos cautivan y nos permiten reflexionar o recordar cómo nuestro Dios nos llama y usa en el servicio. Los testimonios fueron seguidos de un mensaje por el director del Seminario, el Pbro. Basilio Filemón Herrera Lopez, con un mensaje titulado **“Viviendo positivamente en el Espíritu”**.Este hermoso mensaje nos insta a trabajar en amor y armonía dando testimonio como hijos de Dios.

Se termina el culto con avisos del Seminario, a las 11:00 am.

Se inicia la segunda sesión a las 11:00 am, con la presentación de informes del Gabinete Distrital del Bajío, con el siguiente orden:

- Superintendente: Pbro. Topiltzin Hernandez Alonso
- Informe de Programa: PLTC Noé Mora Osuna
- Informe de la Sociedad Misionera Femenil: Hna. Maelvi Contreras Cabrera
- Informes de Finanzas y Administración: Hna. Aida Lilia Beltrán González
- Informes de Desarrollo Cristiano: Pbro. Daniel Pérez Avilés.

Se presentaron informes sobre los avances logrados en el último semestre, y se discutieron los retos y oportunidades que enfrenta la comunidad. Los demás funcionarios que no se nombran fue por incumplimiento en fechas de entrega de planes.Se pone una pausa receso de 12:00 a 12:10 del día.

- **Momentos de inspiración:** Un punto de inspiración de la conferencia fue la intervención del Hno. Oswaldo Ramirez Gonzalez, orador invitado, quien ofreció una charla inspiradora sobre “Historia del Metodismo como parte de formación del carácter cristiano”. Sus palabras resonaron con la audiencia, reforzando la misión y los valores de la organización.
- También hubo otra conferencia, “La misión y trabajo en la colonia Héroes de León”, donde se expuso el trabajo de los misioneros Ana Judith Sepúlveda Martínez y Alberto Alvarado Iturbide, los cuales nos inspiraron al ver su trabajo, cómo ha crecido paulatinamente.

A las 2:00 pm se terminan las conferencias y se inicia la hora de la comida. Los hermanos de la iglesia local nos consienten con un delicioso mole con pollo y arroz exquisito.

- Los participantes se dividieron en mesas de trabajo para abordar temas específicos, como Programa, Desarrollo Cristiano, Testimonio Cristiano y Finanzas y Administración, iniciando a las 3:00 pm y concluyendo a las 4:30 pm.

Toma de decisiones: durante la sesión plenaria, se discutieron las propuestas emanadas de las mesas de trabajo. Dentro del área de Finanzas y Administración se acordó una aportación voluntaria de cada una de las iglesias para tener un fondo en la Tesorería del Distrito, por lo que se les hará llegar el comunicado.

Las decisiones tomadas reflejaron la voluntad de los miembros, marcando el rumbo para el próximo ciclo.

Las estadísticas de este año fueron las siguientes:

- MIEMBROS EN PLENA COMUNIÓN 585
- MIEMBROS PROBANDOS 54
- MIEMBROS AFILIADOS 5
- MIEMBROS SIMPATIZANTES 573

Conclusión:

La Conferencia concluyó con una ceremonia de clausura, donde se reafirmó el compromiso de los participantes de seguir trabajando por los objetivos comunes. La jornada no sólo sirvió para tomar decisiones importantes, sino también para fortalecer los lazos de amistad y colaboración entre los miembros del Distrito Bajío, dejando un sentimiento de optimismo y renovación para el futuro.

* Un hito: es un evento significativo que tiene importancia para todo el proyecto.

Realizaron la crónica los hermanos Noe Herrera y Cairo Meléndez.



El Distrito "Jabes" en Marcha



Rubén Pedro Rivera



EL DISTRITO «JABES» EN MARCHA

La mañana estaba fría. Se trataba de una onda frígida propia de la estación próxima al fin del año. Los pastores del Distrito, juntamente con los funcionarios de las respectivas congregaciones, asistíamos a la XVIII asamblea distrital, convocada oportunamente por nuestro superintendente, el Pbro. Mario Moreno.

A pesar del frío la asistencia era bastante buena. Y la acogida fraterna y diligente hacían de la mañana del 22 de noviembre del año 2025, un tiempo grato. La cita se estaba realizando en el templo "El Buen Pastor", en Ciudad Juárez, que cumplía su doble ministerio: iglesia – albergue, bajo la dirección pastoral del Pbro. Juan Fierro.

Al tiempo señalado por el programa, las 9 de la mañana, principiaron los trabajos conferenciales. Se abrió con oración y alabanza, cosas que prepararon adecuadamente el ambiente. Acto seguido el superintendente invitó a la secretaría en funciones para leer el acta correspondiente a la última sesión distrital, acta que fue aprobada tras señalar varias correcciones pertinentes. Se pasó a determinar el

quorum, mismo que quedó ubicado en 42 asistentes al tiempo de pasar lista. En seguida se pasó a elegir a los funcionarios del período, los cuales fueron:
Secretaria: Hermana Adriana Vázquez
Consejo de interpretación: Pbro. Víctor Cosío y Rubén Pedro Rivera
Regulado del tiempo: Pastor Juan Fierro
Fotografía oficial: Señor Gerson Rodríguez
Cronista: Pbro. Rubén Pedro Rivera
Cortesía: Pastora Catalina Díaz de Cosío
Música, Pastor Carlos Barrios.

Tras estos nombramientos, se declaró un receso, aprovechado para disfrutar del refrigerio preparado para este momento. Una vez concluido el receso, se pasó a responder las preguntas disciplinarias, bajo el orden siguiente:

Informe del Superintendente
Informe de la Comisión de Finanzas y Administración
Informe de la Comisión de Programa
Informe del área de Desarrollo Cristiano
Informe de la coordinadora de las Sociedades Misioneras Femeniles
Informe de las Fraternidades de Hombres Metodistas
Informe de las Ligas de Jóvenes
Informe del área de Testimonio Cristiano
Informe del albergue "El Buen Samaritano".

Todos los informes fueron recibidos con felicitaciones a los responsables, debido al buen desempeño de sus funciones en este año; salvo la ausencia del informe de matrimonios, debido a la ausencia involuntaria de los encargados.

Se pasó a las preguntas correspondientes al status pastoral comenzando con la aprobación del carácter de cada ministro y funcionario distrital. La Comisión de Relaciones informó no haber cargos contra ningún pastor y funcionario, por lo cual quedó aprobado el carácter de cada uno.

Se contestaron las preguntas relativas al nivel de estudios que cumple cada pastor, entregando por escrito los datos correspondientes a cada caso.

Por último, la Comisión de Estudio y Evaluación de Informes presentó sus observaciones, tras de lo cual se aprobaron los informes previamente recibidos.

Como cierre de la sesión se acordó que la próxima conferencia distrital se realizará en el templo "Emmanuel", el 21 de febrero del año 2026.

La Comisión de Cortesía agradeció, a nombre de todos, las numerosas muestras de atención y eficiencia con que nos atendieron el Pastor Fierro, su señora esposa, y los migrantes que se encargaron de la cocina.

Una vez cumplida la agenda de trabajos en su totalidad, pasamos todos a disfrutar de una suculenta comida, preparada y servida por cortesía de la iglesia anfitriona.

Nos despedimos con la satisfacción del deber cumplido y con las expectativas de las actividades que cerrarán el programa de las metas del distrito "Jabes" que, como siempre, continúa en marcha.

**El cronista
Pbro. Rubén Pedro Rivera**



El Asedio de Jonacatepec



Oswaldo Ramírez



EL ASEDO DE JONACATEPEC.

Oswaldo Ramírez González
SEHIMM

HACE un par de semanas, en el marco del aniversario 115 del inicio de la Revolución Mexicana, tuve la distinción de ser invitado al programa virtual “Charla de los Lunes”, trasmisión organizada por el área de Desarrollo Cristiano de la Conferencia Anual de México (CAM) y emitida cada lunes por la noche en su página oficial de Facebook. El tema que compartí llevó el título de “La Participación del Metodismo en la Revolución Mexicana”. Entre otras cosas, platiqué sobre las diferentes etapas del conflicto armado y el impacto regional en las congregaciones. Así pues, pudimos ver la participación puntual de algunos personajes: pastores, caudillos, profesores e intelectuales que trascendieron a ese tiempo, tomando parte en momentos posteriores de la historia de nuestro país o en la conformación de la Iglesia Metodista Mexicana. El objetivo además fue dar una mirada rápida a diferentes casos y personajes, para con ello matizar que no se trató -como popularmente se cuenta- “que el metodismo fue un movimiento disidente”; pues si bien hay claros ejemplos, esta visión se suele generalizar, sin tomar en cuenta que congregaciones, pastores y escuelas metodistas fueron afectadas y en algunos casos saqueadas o destruidas por los grupos revolucionarios.

Por ello, el presente texto tiene el objeto de servir a manera de extensión de la charla antes mencionada, con detalles que por tiempo no se pudieron abundar. En particular sobre la vida del pastor Bruno Guerrero Reyes, un personaje cuyo origen fue metodista y que se cuenta, según las fuentes, como uno de los que se sumó a la causa revolucionaria, particularmente al ejército zapatista, en el asedio de la ciudad morelense de Jonacatepec en abril de 1911.

¿Quién fue Bruno Guerrero Reyes?



Tanto Bastian (1993) como Rodríguez (2010), lo mencionan como un pastor metodista asentado en Izúcar de Matamoros, desde donde marchó para

unirse a las huestes militares de Emiliano Zapata que atacaron Jonacatepec, Morelos entre el 4 y 5 de abril de 1911. Sin embargo, pese a que el caudillo sureño estuvo presente dicha la batalla, quién [dirigió realmente la operación fue uno de sus lugartenientes, el general Gabriel Tepepa Herrera (1841-1911), un viejo veterano de guerra a quien apodaban “El viejo Tepepa” o “El Buen Samaritano”. No existen documentos hasta ahora que lo comprueben, pero es posible que este el general Tepepa haya sido el enlace por el cual el pastor Guerrero Reyes ingresó de lleno a la revolución. Gabriel Tepepa Herrera era oriundo de Tlaquitenango, Morelos, un sitio que también tuvo presencia protestante desde finales del siglo XIX.

En 1911 el viejo Tepepa rondaba los setenta años de edad; de joven se afilió al ejercito liberal, participó con las fuerzas del general Francisco Leyva en la batalla del 5 de mayo de 1862, y posteriormente se sumó a las filas rebeldes a favor del general Porfirio Díaz en el Plan de Tuxtepec. En su etapa madura empatizó con las ideas maderistas y posteriormente se unió de lleno a la causa zapatista; se puso en contacto con Pablo Torres y Emiliano Zapata, con quienes se sumó a la lucha campesina en su estado natal. Por el rango de edad de éste, así como el perfil del pastor Bruno Guerrero Reyes, es probable que más de una ocasión hayan entablado diálogo e intercambio de ideas.

La historia de vida del señor Bruno Guerrero Reyes estuvo ligada a la obra misionera desde finales del siglo XIX. Perteneció al grupo misionero de la Iglesia Metodista Episcopal Sur (IMES). Fue uno de los pioneros en el intento evangelizador en el estado de Michoacán. En 1881 inició los trabajos de evangelización en Morelia, donde permaneció hasta 1884; ese mismo año el 24 de noviembre, con ayuda y gestión del reverendo W. Patterson y de R.K. Hargrove, se logra formalizar la compra de una casa donde se estableció de manera formal el primer templo metodista en la capital michoacana; en 1885 es asignado para seguir con el trabajo misionero, esta vez en la ciudad de Uruapan (Mendoza, 2017).



En 1892 es nombrado pastor titular del templo “El Mesías” (iglesia de Balderas) en la ciudad de México. A finales de ese mismo año se le asignó la obra misionera de la región de Jalisco, para lo cual fue nombrado Presbítero Presidente del Distrito de Guadalajara. Hombre culto y elocuente, halagado algunas veces por el tono melodioso de su voz durante los sermones, escribió varios libros, tratados e himnos; en 1893 publicó un libro titulado “Tratado de Retórica”, cuyo objetivo central era que sirviera a manera de manual como auxilio en los trabajos de predicación de sus compañeros pastores. En 1895, en coautoría con el señor Jesús Ramírez, publicó un himnario con cantos originales, algunos de éstos publicados en los periódicos metodistas *El Abogado Cristiano Ilustrado* y *El Evangelista Mexicano Ilustrado*. Al año siguiente, en 1896, en una reunión conformada por misioneros metodistas, presbiterianos y congregacionales, se dieron a conocer las bases y reglamentos de la Sociedad Mutualista “Cofraternidad Evangélica”; ambas -los reglamentos como la sociedad mutualista- fueron ideadas por el pastor Guerrero.

Cerrando los detalles de su perfil profesional, intelectual y pastoral, cabe señalar su afición a la medicina; en varias conferencias y reuniones distritales promovió a partir de charlas y disertaciones, la importancia de la medicina no sólo como un derecho y un bien común, sino como una estrategia que potencialmente reforzaría el ministerio y la

evangelización en la sociedad. Estas actividades se ampliaron con la conclusión de sus estudios profesionales en este ramo y el ingreso como miembro activo de la Academia de Medicina Homeopática de Guadalajara en 1896.

Hechos que marcaron su vida.

La noche del 15 de febrero de 1896 fue objeto de un atentado por parte de un grupo de católicos fanáticos. El hecho ocurrió en el pueblo de Rosamorada, territorio de Tepic (Nayarit) y fue incitado por el cura recién llegado a esa localidad. Después de casi dos horas de intentar lincharlos y sacarlos de la casa donde se encontraban orando, el pastor junto con los señores Lázaro Hernández, Amado Robles y Rosalío García salieron huyendo ilesos, mientras eran perseguidos a punta de insultos y balazos. Una vez resguardados, el señor Guerrero denunció las agresiones de las que habían sido objeto a la autoridad militar de la demarcación, el general Romano, quien inmediatamente instó a las autoridades de aquel poblado para que tomasen cartas en el asunto. Infortunadamente, como diversos casos de aquella época, este hecho quedó impune y se remitió a denunciarse en medios de prensa en los que, con indignación, la comunidad protestante misionera se solidarizó con el pastor y la comunidad metodista agredida.

El otro acontecimiento que marcó su ministerio fue la separación de la IMES de manera extraoficial en 1896, la cual se hizo efectiva a finales de 1898. Según cuenta Mendoza (2017), Bruno Guerrero Reyes redactó en el periódico *La Bandera Cristiana* que fue porque el obispo W.W. Duncan, en la Conferencia Central del Distrito de San Luis Potosí, llevada a cabo en Morelia en el mes de octubre de 1896, pretendió dejar sin nombramientos a varios de los ministros mexicanos, bajo el argumento de que no los consideraban con el carácter suficiente para seguir en el ministerio.

En 1896 sus antiguos compañeros Luis G. Prieto y David F. Watkins fundaron la Iglesia Independiente Mexicana, la cual tuvo su sede principal en la ciudad de México; a finales de 1897, alegando diferencias irreconciliables por esos hechos, se une a esta nueva iglesia y presenta su renuncia el 23 de octubre de 1897. Para ese momento llevaba dos años como presidente del Distrito de Puebla de la IMES (1896-1897), dentro de lo cual tenía a su cargo la congregación de Izúcar de Matamoros. Esta decisión afectó determinantemente el desarrollo de aquella congregación, pues gran parte de la grey metodista decidió seguirlo como pastor, separándose de ésta y fundando una nueva iglesia en la localidad, afiliada a La Iglesia Evangélica Mexicana. Aunado a ello, asumió la dirección editorial del periódico *La Bandera Cristiana*, fundado en 1896 por el señor Luis G. Prieto (Mendoza, 2023), cuya publicación contó en sus primeros años con colaboraciones editoriales de otros periódicos protestantes, en particular del Pbro.

Valderrama, director de *El Abogado Cristiano Ilustrado* y miembro de la Iglesia Metodista Episcopal Norte (IME).

Cabe señalar que esta fue su segunda y última aportación como hombre de letras trabajando para la prensa protestante; la primera se dio en 1894 en Guadalajara, cuando se hizo cargo de la tercera época del periódico *La Espada de San Baltazar*, la que dirigió mientras fue presidente del Distrito de Guadalajara y titular del Circuito de Ciudad Guzmán y Colima por la IMES. Luego de una pugna por la centralización de la Iglesia Evangélica Mexicana Independiente, así como el carácter de confrontación hacia otros grupos misioneros, principalmente metodistas de la IMES, el Dr. Guerrero dejó parcialmente la dirección editorial de *La Bandera Cristiana* para retomarla nuevamente en 1902. Simultáneamente, la congregación que dirigía redefinió su nombre rebautizándose como “Iglesia Independiente Mexicana”, cuya filiación no es clara, aunque posteriormente se le vinculó con grupos bautistas asentados en la región de Izúcar.

El Napoleón de Petate.

“Napoleón de Petate, Napoleón en Acción”: con estos calificativos lo alude *El Evangelista Mexicano Ilustrado* en una nota del 1º de octubre de 1908. La nota periodística le contesta de manera sarcástica a las injurias e infundios hechos por el pastor en contra de algunos ministros de la IMES en publicaciones editoriales del periódico *La Bandera Cristiana*. Sin dar muchos detalles, *El Evangelista Mexicano Ilustrado* refiere al carácter impasible y errores supuestos del ministro, cometidos durante su estancia como pastor metodista en el distrito de Guadalajara durante la década de 1890; la nota remata señalando de forma sarcástica sus ideales políticos y títulos profesionales como meros actos de vanidad (probablemente el periódico evitó hacer más controversia en relación a la salida del pastor y sus compañeros; por ello la nota no refiere a su nombre, sino a simples alusiones que se infiere se refieren a parte de su trabajo pastoral y profesional). A esta nota se le agrega una denuncia un año antes, en 1907, por difamación, interpuesta por el pastor Pedro Flores Valderrama, quien lo acusó a él y al reverendo Watkins de injuriar de su trabajo y persona y la de otros ministros metodistas. La querella quedó solucionada legalmente previo al pago de 200 mil pesos por daños y perjuicios, de los cuales cada demandado aportó la suma de 100 mil pesos. Este hecho mantuvo la legalidad y buenos términos entre él y los agraviados frente a la autoridad, pero no remedió la fractura inminente de este ministro con la grey metodista de ambas agrupaciones misioneras (IMES e IME).



Por otra parte, Jonacatepec contó con presencia metodista desde inicios de la década de 1890. En 1891 perteneció al circuito distrital de Puebla de la IMES, a cargo del señor M. C. Escajadillo. Un par de años después la obra misionera fue retomada y desarrollada por la episcopal del norte (IME). Entre 1894 y 1895 formó parte del Distrito Oriente y fue atendida por un suplente sin especificar nombre; esto nos da el indicio que posiblemente en aquellos años la obra era incipiente. El desarrollo congregacional se mantuvo nulo hasta principios del siglo XX; no fue estable, debido a las condiciones logísticas de ambos grupos misioneros, pues no se contó con un ministro de culto de planta que fuese a officiar y que realizase la labor de evangelización de manera constante, por lo que dicha congregación no fue formal hasta después de 1910. Entre 1915 y 1916 la misión de Jonacatepec se incorporó a la obra metodista de la IME, integrándola como parte del Distrito de Puebla; durante ese tiempo figura como pastor local el Pbro. J.A. Osorio, quien a su vez atendía las iglesias de Amayuca, Jantelco, Tepeaca y Tepatlaxco. Infortunadamente, debido a la revolución, fue casi imposible proliferar la congregación en aquellos años, por las constantes pugnas y enfrentamientos armados entre las fuerzas federales y los grupos zapatistas a partir de 1911, siendo el asedio de abril de ese año una de las batallas más importantes.

Epílogo.

Poco a poco nuestro pastor Guerrero Reyes se radicalizó en el ideal de encontrar un camino puro y sin mancha en el evangelio; tanto que, sin darse cuenta, se quedó solo con el respaldo de su grey amén de las conexiones políticas locales y la simpatía de algunos izucarenses. El eco de sus anhelos políticos y religiosos saltaron a la luz pública a inicios de siglo XX; ello se constató por un discurso cívico en la plaza pública del Ayuntamiento de Izúcar de Matamoros, el 16 de septiembre de 1906, donde evocó a los héroes insurgentes de la Independencia de México. Cinco años después lo encontramos engrosando el ejército suriano, posiblemente codo a codo con algunos de sus congregantes, prestos para la batalla de Jonacatepec. Hasta hoy, no tenemos pruebas documentales de si arengó a su grey y partió con ellos en apoyo para el general Tepepa. Tampoco contamos con su registro natal; no obstante, con base en los documentos que hemos revisado, se calcula que al momento del asedio de 1911 tuviera entre 45 a 50 años, aproximadamente. La historia del metodismo tendrá que corregir a partir de ahora a este ilustre pastor que, si bien fue de origen metodista, terminó rompiendo con los grupos misioneros estadounidenses para formar un grupo evangélico independiente.

En cuanto al general Tepepa, luego de lo de Jonacatepec, participó en el sitio y toma de Cuautla, del 13 al 18 de mayo de ese mismo año. Pero debido a falta de disciplina e insubordinación del mando contra Zapata, cometió el error de dejar en desbandada a su ejército, causando zozobra y destrucción en la región. Esta actitud lo dejó fuera del apoyo del jefe suriano y a merced del ejército federal. Existen dos versiones sobre su muerte: la primera, que el general Asúnsolo en una escaramuza le dio muerte; la segunda, que su captura fue fraguada con conocimiento del ejército zapatista y se dio en la casa de un acaudalado español de apellido Lamadrid en Jojutla, Morelos, quien fingiendo que le había preparado un banquete lo invitó a su casa; ahí fue aprehendido por el general Federico Morales, comisionado maderista, quien lo pasó por las armas la mañana del 25 de mayo de 1911.

Fuentes de Información.

Bibliografía.

Bastian, Jean-Pierre (1993). *Los disidentes. Sociedades protestantes y revolución en México, 1872-1911*, Fondo de Cultura Económica: México.

Mendoza García, Leticia (2024). *La Prensa Protestante en México, 1867-1914*, Casa Unida de Publicaciones CUPSA: México.

“Las iglesias protestantes nacionales en el contexto de las relaciones misioneras México-Estados Unidos (1881-1919), en *Revista Historia Mexicana*, 2022. Consulta virtual en <http://historiamexicana.colmex.mx> Consulta el 20 de noviembre de 2025.

“La Iglesia Metodista Episcopal del Sur en Michoacán. 1880-1919”, en *Tzintzun Revista de Estudios Históricos*, Núm. 66 julio-diciembre: 2017. 107-136pp

Rodríguez Romero, Donato [Comp.] (2010). *Metodistas en la Revolución Mexicana. Documento conmemorativo del Centenario de la Revolución Mexicana*, Sistema Educativo Metodista (SEM), Edición Conmemorativa: México.

Hemerografía.

Abogado Cristiano Ilustrado, El. Años: 1892, 1893, 1894, 1895, 1896, 1902, 1907, 1908.

Correo Español, El. Año: 1911.

Diario del Hogar. Año: 1911.

Evangelista Mexicano Ilustrado, El. Años: 1895, 1896, 1908.

Faro, El. Años: 1891, 1897, 1898.

Adviento: Esperanza que Renueva



Pbro. Gabriel González

  /EvangelistaMex
elevangelistamexicano.org



Adviento: Una Esperanza que se Renueva

Redescubrir el sentido de la esperanza en la vida cristiana nos lleva a reflexionar que en el tiempo de Adviento hay una motivación especial para renovarnos espiritualmente, desde un sentido individual y colectivo, para recibir y celebrar a Cristo con una esperanza fortalecida y una fe vivificada.

Cuando depositamos nuestra vida en el Señor, el adviento trae una expectativa de esperanza y conversión. Esa esperanza nos ayuda no sólo a salir adelante en medio de las crisis vividas, sino que nos da palabra de esperanza y aliento aún para los que no comparten nuestra fe. El adviento no sólo se trata de los colores litúrgicos que adornan nuestros templos: el adviento nos lleva a vivir una vida familiar y un fortalecimiento dentro de la comunidad metodista.

Recordar el nacimiento de nuestro Salvador nos lleva, no solamente a pensar en el pesebre, sino en una presencia transformadora a través de la persona de Jesús, al ser Él mismo “Dios con nosotros”. Su nacimiento fue en humildad, no en pobreza; y a través de esta encarnación vemos un hecho histórico como una realidad viva que impulsa al cuerpo de Cristo al amor y al servicio colaborativo. Por lo tanto, estas fechas de Adviento nos

motivan a cumplir con la misión de celebrarlas sin perder el centro, el cual es Cristo mismo.

“Dad gracias en todo, porque esta es la voluntad de Dios para con vosotros en Cristo Jesús”.

1Ts 5:18

En palabras del Apóstol Pablo se nos recuerda sobre el agradecimiento en medio de cualquier circunstancia. Por lo tanto, recordar los cuidados de Dios conducen a visualizar un futuro lleno de fe dando importancia a la gratitud y la renovación espiritual para el próximo año lo que nos lleva a caminar en las sendas marcadas por nuestro Dios estableciendo metas guiadas por el Espíritu Santo.

El adviento nos impulsa a revitalizar la vida espiritual en las congregaciones, a sumergirnos en nuestra preparación teológica para desarrollar un liderazgo que honre a Cristo, a desarrollar estrategias de alcance hacia los perdidos y a motivar a la iglesia a compartir las buenas nuevas de salvación.

El adviento nos recuerda que ***“todo tiene su tiempo y todo tiene su hora” (Ec. 3:1)***; y como parte de nuestro propósito vemos la enseñanza del nacimiento de la esperanza en la vida de Jesús como parte de la visión metodista de predicación sobre la administración del tiempo, del uso de los talentos y recursos dados por Dios, como un reflejo del carácter de Cristo, el cual habitó en medio de nosotros en el tiempo señalado, para mostrarnos las riquezas de Su reino.

El mensaje de adviento no sólo se trata de un nacimiento: se trata de un compromiso hacia la salvación del ser humano y la transformación de la sociedad. ¿Cómo vamos a presentar en estas fechas nuestra convicción mediante la práctica? ¿Cómo presentaría Cristo en nuestros tiempos la justicia, la misericordia y el servicio al necesitado? ¿Cuál va a ser nuestro accionar en estas fechas? Estoy convencido de que, para obtener las siguientes respuestas, es necesario fortalecer la vida espiritual y la unidad en el seno familiar tomando como base la oración para fortalecer este vínculo, la práctica de la comunicación y el perdón en la vida de la familia, desarrollar nuevas estrategias para impartir la educación cristiana en nuestros hijos y ver a la familia como el proyecto principal de discipulado.

Que estas fechas de adviento encaminen nuestros corazones a celebrar una navidad con propósito, llena de fe, compasión y vida en comunidad. Que esta tradición tan hermosa dentro de nuestro calendario litúrgico sea una oportunidad de dar testimonio de nuestra fe.

Que sea una invitación a celebrar desde lo más profundo de nuestro ser la encarnación de nuestro Salvador, incluyendo al necesitado como parte de nuestra mesa, a compartir la Salvación en Cristo en medio del festejo y a fortalecer nuestra fe sabiendo que Cristo viene otra vez.

**Pbro. Gabriel González Solís
Director del Seminario Metodista Juan Wesley**



Una jornada con Migrantes en Tijuana



María Elena Silva



Una jornada con Migrantes en la ciudad de Tijuana

(Entrevista al exobispo Felipe de Jesús Ruiz Aguilar)

EEM: Estamos aquí en la ciudad de Rosarito, en el Rancho del Cielo, y vamos a entrevistar al presbítero Felipe de Jesús Ruiz, Obispo de la Conferencia Anual del Noroeste del periodo 2014 a 2022, quien nos va a hablar de una actividad que hubo el jueves antepasado, 23 de octubre de 2025, en el comedor para migrantes Juan 6:35. ¿Qué nos puede decir, pastor, acerca de esta actividad?

Pbro. Felipe de Jesús Ruiz Aguilar: Bueno, primero que nada, compartir con mucho gusto que esta actividad la tuvimos en coordinación con el área social de la Presidencia Municipal de Tijuana, quienes se acercaron a nosotros para hacernos saber que estaban interesados en el proyecto que tenemos en el comedor Juan 6:35, el cual tiene ya seis años y medio funcionando, dando atención a personas en condición migrante y también personas en condición de calle.

Esta actividad que fue coordinada, como lo hemos dicho, entre Presidencia Municipal y el comité directivo del comedor Juan 6:35, y arrojó la participación de diferentes áreas sociales de Palacio, entre ellas el registro civil, la unidad de atención a personas con crisis (UMAS). También tuvimos la presencia de la Policía Municipal, quienes en todo momento estuvieron cuidando, pero también cerrando toda el área circunvecina del comedor para que no tuviéramos algún problema con el tránsito. Algunos de los funcionarios que nos acompañaron en esta actividad fueron: Dr. Ismael Burgueño Ruiz, presidente municipal de Tijuana; Lic. Wendy Ontiveros, secretaria de bienestar municipal; Lic. Beatriz Campos Herrera, directora general de la secretaría del bienestar; y la Lic. Diana Ortiz Villacorta, de la Dirección Municipal de Atención al Migrante, entre otros.

Tuvimos también la participación de personal médico y de enfermería, que estuvieron atendiendo a personas con curaciones y también ofreciéndoles medicamentos para algún tipo de enfermedades que presentaron. Tuvimos la participación de algunas estéticas que fueron a cortar el cabello a personas que se acercaron para solicitarlo, todo de manera gratuita. Tuvimos también la participación del área de registro civil, quienes ofrecieron más de 100 actas y CURP de manera gratuita a todas las personas que se acercaron, sin importar de qué entidad de la República eran. Eso fue algo muy, muy maravilloso; porque aparte del costo que esto representa, pues también les evitó a estas personas el tener que estar con trámites que son diferentes a cuando son del mismo estado.

Tuvimos también la participación de tres centros de rehabilitación y pudimos ver que 10 personas aceptaron de manera voluntaria internarse para ser atendidos el tiempo necesario para su rehabilitación. Tuvimos también un área de asuntos migratorios o de atención a migrantes, el cual ofreció ayudas a personas que quisieron regresarse al interior del país. No tenemos el número exacto de cuántos fueron; pero sí sabemos que fueron algunos los que aceptaron esa oportunidad y queremos entender que ahorita ya están con sus familias en el sur del país. Y también hubo un área para ofrecer cédulas de identidad a aquellas personas que no contaban con una credencial de rector; bueno, esa cédula de identidad que hace saber que están residiendo de manera temporal en la ciudad, les ayuda -junto con su acta- a tramitar el INE o algún otro documento que ellos requieran.

Durante esta actividad tuvimos la participación del Secretario de Asuntos Sociales del municipio; y, bueno, también la Secretaría de Atención a Personas con Necesidad.

Como comedor tuvimos la oportunidad de ofrecer 350 alimentos a personas que así lo requirieron; y también por la noche pudimos ofrecer 250 cenas a otro número de personas que llegaron solicitando esta ayuda. Entonces, no tenemos los números exactos de personas que fueron atendidas, porque el municipio no nos ha hecho llegar esa

información; pero, bueno, estamos seguros de que se atendió al mayor número de personas posibles que se acercaron en busca de ayuda y de aprovechar todas las oportunidades que en ese momento el municipio ofreció.

Un plus que se nos dio al final de la actividad es que esto impactó tanto en los funcionarios del municipio, que ordenaron ya a los funcionarios que esta actividad se repita en el mes de noviembre, en el mes de diciembre y para el próximo año. Ya estarán ellos analizando si se continúa con este tipo de actividades. Pero, bueno, eso fue de gran impacto en la sociedad; sobre todo en el área donde se encuentra el comedor, porque aún vecinos fueron a recibir apoyo de alguna de las instancias del municipio. Muy bien.

EEM: Pastor, y a los migrantes extranjeros que ustedes pudieron atender ahí, ¿se les dio algún tipo de atención en cuanto a documentación? ¿Hubo algún apoyo del municipio en ese sentido?

Pbro. Felipe de Jesús Ruiz Aguilar: Sí, bueno, a ellos se les canalizó: a los que son extranjeros, se les canalizó a las instancias más correctas de migración, como el INAMI, o también a algunas otras organizaciones que les apoyan para este tipo de situación. Nosotros tenemos conexión con una organización que se llama Centro 32; y esta organización está muy completa en cuanto al apoyo a migrantes, sobre todo extranjeros, porque les apoyan de manera legal para que obtengan el o los documentos necesarios para estar aquí en la ciudad de manera regular.

EEM: Pastor, ¿cuánta gente de la iglesia del comedor Juan 6:35 habrá participado en esta campaña?

Pbro. Felipe de Jesús Ruiz Aguilar: En esta actividad vimos una participación de 15 voluntarios del comedor, que en todo momento estuvieron apoyando, desde la preparación de los alimentos hasta que el comedor ofreció los alimentos, e hizo la limpieza correcta para dejar las instalaciones en perfectas condiciones.

EEM: Muy bien. ¿Qué sugerencias daría usted a las iglesias que quisieran involucrarse en eso? ¿Cree que es bueno que haya iglesias que abracen este tipo de ministerios o pueden funcionar solos?

Pbro. Felipe de Jesús Ruiz Aguilar: Bueno, recordemos que tenemos tres fundamentos en cuanto al trabajo con migrantes. Nuestro primer fundamento es la palabra de Dios: "porque estuve desnudo y me vestiste, porque tuve hambre y me diste de comer, tuve sed y me diste de beber". Tenemos argumentos magníficos en el Antiguo Testamento, cuando Dios daba orden directa al pueblo de Israel para que atendiera a los extranjeros de

manera correcta, para que no los oprimieran, para que no los sojuzgaran, sino que estuvieran siempre ofreciéndoles las mejores condiciones para su vida.

El segundo fundamento que tenemos es nuestra herencia wesleyana. Recordemos que Wesley ya hablaba del Evangelio Social y la Santidad Social, que va enfocada en ese sentido. No tenemos que enfocarnos solamente en nuestra parroquia, en nuestra iglesia; sino ver que alrededor de ella hay gente que necesita; y esta área de personas en condición migrante o de calle son, por lo tanto, una herencia que tenemos que continuar.

Y el tercer fundamento es el que tenemos en el Libro de la Disciplina. Recordemos que en la Conferencia General celebrada en la ciudad de Querétaro, se aprobó una nueva articulación que, de alguna manera, no nos obliga, pero sí nos hace mandatoria -pues al final de cuentas tenemos que entenderlo así- la atención al migrante. Recordemos que ya la Disciplina establece que como congregaciones locales tenemos que sumarnos a los esfuerzos que haya en nuestra comunidad.

Probablemente tendremos congregaciones que no podrán hacerlo por sí mismas, porque son congregaciones pequeñas, que no tienen los recursos para hacerlo; pero pueden sumarse a otras congregaciones o a otros esfuerzos que ya se están haciendo. Por ejemplo, el Comedor Juan 6:35 no depende de una sola congregación de la ciudad de Tijuana, sino que participan las congregaciones metodistas, pero también participan otras denominaciones que están viniendo a ser parte del comedor. Ya tenemos congregaciones no metodistas que han tomado un día del mes -o dos días del mes- para estar como responsables en el comedor, comprar los alimentos, prepararlos y ofrecerlos.

Entonces, yo creo que para estos ministerios, dependiendo mucho de las congregaciones en su fuerza, pudiera estar un cambio de sentido. Hacerlo como un ministerio local que bien pudieran abrazar; o, si no pueden, entonces sumarse a ministerios que ya están funcionando.

EEM: ¿Algo más que quisiera agregar, algo que nos quisiera aportar?

Pbro. Felipe de Jesús Ruiz Aguilar: Este ministerio definitivamente, como Iglesia Metodista, no nos representa un crecimiento en membresía, ni nos representa un crecimiento económico; porque, bueno, es un ministerio al que hay que estar aportando, al que hay que estar financiando. Entonces, cuando nosotros abracemos este tipo de ministerios, lo hagamos no pensando en lo que podemos obtener, sino en lo que nosotros podemos ofrecer.

Cuando tengo un tiempo para estar con los voluntarios en el comedor, siempre les comento que al estar ahí, recordemos que quienes vamos a ser bendecidos somos nosotros, porque la palabra de Dios así lo expresa: "Más bienaventurado es dar que recibir". Entonces, cuando nosotros nos presentamos en este ministerio para servir, lo hacemos confiando en que de Dios hay una bendición grande para nosotros, porque tenemos la oportunidad de hacerlo. Y yo invito a cada iglesia, a cada congregación, por más pequeña que sea, no se limite y se involucre en este tipo de ministerios.

Recordemos que el tercer domingo de febrero de cada año estamos celebrando el Día del Migrante; y es una oportunidad para sumarnos a este esfuerzo, sí con la oración, sí con nuestro pensamiento para con los migrantes, pero también aportando en lo que está en nosotros poder hacerlo. Recordemos que el tercer domingo de febrero se levanta una ofrenda que se envía a Tesorería Nacional y esta ofrenda en su momento es compartida con los ministerios que están desarrollándose en el ámbito nacional en cuestión de apoyo a migrantes.

EEM: Gracias, Presbítero Felipe Jesús Ruiz Aguilar, exobispo de la Conferencia Anual del Noroeste de la IMMAR del periodo 2014 a 2022, por esta entrevista.

Pbro. Felipe de Jesús Ruiz Aguilar: Dios les bendiga.
Entrevista realizada por: María Elena Silva Olivares



El Evangelista
Mexicano

Noticias Internacionales

/EvangelistaMex
elevangelistamexicano.org



Noticias Internacionales

La App de La Biblia supera los 1.000 millones de instalaciones y España crece por encima de la media mundial



En España ya se han superado los 3,8 millones de instalaciones, y en este año el uso de las aplicaciones de la Biblia ha aumentado un 21%, tres puntos por encima de la media mundial.

Redacción PD
ESPAÑA · 28 DE NOVIEMBRE
DE 2025 · 19:45

Anuncio de la campaña el Mes Global de la Biblia en Times Squares, Nueva York. / You Version.

YouVersion, creadora de la aplicación bíblica más utilizada del mundo, acaba de superar un hito histórico: 1.000 millones de instalaciones en dispositivos móviles.

La Bible App se sitúa así entre las pocas aplicaciones globales que han alcanzado cifras multimillonarias.

En España, el interés por la Biblia digital sigue creciendo con fuerza:

- Ya se han superado los 3,8 millones de instalaciones.
- En 2025, el uso de las aplicaciones de YouVersion ha aumentado un 21 %, tres puntos por encima de la media mundial.

Este mes de noviembre, el Mes Global de la Biblia, el uso de la app ha aumentado.

Varios influencers han estado animando a sus seguidores a leer la Biblia cada día en redes sociales.



Anuncio de la campaña el Mes Global de la Biblia en Las Vegas. / You Version.

Según Pablo Langlois, YouVersion Hub Leader en castellano, “estamos viendo un hambre en aumento por la Biblia en España. Cuando los lectores descubren contenido creado en su propio idioma por iglesias y colaboradores locales, la Biblia cobra vida de un modo profundamente personal”.

La Bible App está disponible en todos los idiomas principales del país: castellano, catalán, euskera y gallego, lo que está impulsando su uso en todas las comunidades autónomas.

Celebrando el Mes Global de la Biblia

Lo que está sucediendo en España refleja una historia más amplia que se está desarrollando en todo el mundo.

Para ello, se ha asociando, entre otros, con Glorify, Hallow, The Bible Project y más, para lanzar el Mes Global de la Biblia durante todo el mes de noviembre, como “una invitación mundial a reflexionar sobre el impacto de la Biblia en la actualidad”.

El núcleo de esta campaña ha sido un reto bíblico de 30 días, que animaba a las personas a “dedicar tiempo cada día a conectar con la Palabra de Dios y experimentar de primera mano el poder transformador de las Escrituras”, sin importar el formato.

“Todos los días escuchamos historias de vidas que están cambiando. Este hito es realmente una celebración de la Biblia en sí misma y de lo que sucede cuando personas de todo el mundo trabajan juntas para llevarla a las manos y los corazones de más personas”, dijo Bobby Gruenewald, fundador y director ejecutivo de YouVersion.



Anuncio de la campaña el Mes Global de la Biblia en Sao Paulo, Brasil. / You Version.

Además, YouVersion organizó una

celebración en el Paycom Center de Oklahoma City el 17 de noviembre, que reunió a líderes cristianos y organizaciones centradas en la Biblia de todo el mundo.

El tiempo de adoración corrió a cargo de artistas como Lauren Daigle, Phil Wickham y Brooke Ligertwood, y algunos de los ponentes fueron Christine Caine y Craig Groeschel.

Toda la información de Protestante Digital, ahora en tu WhatsApp. Haz clic aquí para unirte.

FUENTE:

<https://protestantedigital.com/sociedad/71107/la-app-de-la-biblia-supera-los-1000-millones-de-instalaciones-y-espana-crece-por-encima-de-la-media-mundial>

Obispos/as planean Encuentro 2026 para seguir guía del Espíritu Santo

Por Heather Hahn*

Traducción y adaptación: Leonor Yanez**

13 de noviembre de 2025 | Noticias MU



El Obispo Rubén Sáenz Jr., de la Conferencia Anual Horizon Tejas, informó sobre los planes para la Reunión de Liderazgo del Concilio de Obispos/as, programada del 20 al 24 de octubre de 2026 en Calgary, Canadá. Sáenz es copresidente del Equipo de Diseño de la reunión. Durante la reunión virtual de otoño, sus compañeros/as obispos/as también lo eligieron como próximo presidente del Concilio de Obispos/as. Captura de pantalla cortesía de la página de Facebook del Concilio de Obispos/as.

de Facebook del Concilio de Obispos/as.

Puntos Clave:

- Los/as obispos/as metodistas unidos/as recibieron información actualizada sobre la planificación del Encuentro de Liderazgo del próximo año que celebrarán en Canadá.
- La reunión no abordará legislación sino que se enfocará en ayudar a los/as líderes de la iglesia a discernir la guía del Espíritu Santo mientras la denominación inicia una nueva etapa.
- Los/as obispos/as también están planeando involucrar a toda la denominación en la preparación del Encuentro mediante una encuesta para conocer las esperanzas e inquietudes de sus miembros.

Al planificar el Encuentro de Liderazgo del próximo año, los/a obispos/as de la denominación “están construyendo algo sin precedentes en la vida metodista unida”.

Así describió el Obispo Ruben Saenz Jr. de la Conferencia Annual Horizon de Tejas, la reunión de líderes laicos/as y clérigos/as metodistas unidos /as seleccionados por los/as obispos/as. El Encuentro internacional programado del 20 al 24 de octubre de 2026 en la Iglesia Unida Knox de Calgary, Alberta no tendrá autoridad para la toma de decisiones.

“¿Por qué hacemos esto? Este Encuentro es un espacio sagrado, diseñado para que imaginemos posibilidades, no para que tomemos decisiones” explicó Saenz.

Saenz, coordinador del equipo organizador del evento y recién elegido presidente del Concilio de Obispos/as, informó sobre los preparativos del Encuentro el 4 de noviembre, durante la reunión virtual de otoño de los/as obispos/as, e hizo hincapié en que la Reunión de Liderazgo no es un órgano legislativo como la Conferencia General, ni un lugar para la resolución de conflictos. Por el contrario, es un tiempo para “escuchar atentamente hacia dónde se dirige el Espíritu, prepararnos como líderes para los desafíos y oportunidades que se avecinan, y reunir voces de toda nuestra conexión mundial”.

Los/as obispos/as están planeando este tipo diferente de reunión metodista unida a medida que la denominación internacional resurge tras años de luchas internas y desafiliación de iglesias.

Hoy, La Iglesia Metodista Unida (IMU) que aún se extiende por cuatro continentes, es un poco más pequeña, pero está más unificada. Durante la misma reunión celebrada del 3 al 7 de noviembre en la que los/as obispos/as recibieron la actualización de Saenz, también

anunciaron la ratificación de cuatro enmiendas a la constitución de la denominación, cada una aprobada con más del 91% de los votos. El principal cambio aprobado fue la regionalización, una reestructuración de la denominación que descentraliza a los Estados Unidos.

El pueblo metodista unido de todo el mundo también está adoptando la nueva declaración de visión de la denominación, presentada a principios de este año. La visión declara: “La Iglesia Metodista Unida forma discípulos de Jesucristo que, fortalecidos por el Espíritu Santo, aman con audacia, sirven con alegría y lideran con valentía en las comunidades locales y en sus conexiones globales”.

El Encuentro de Liderazgo tiene como objetivo ayudar a la denominación a vivir conforme a esta nueva visión, según declaró la actual presidente del Concilio de Obispos/as, Tracy S. Malone, durante su discurso presidencial ante sus colegas.

“Este Encuentro de Liderazgo invitará a los/as participantes a un tiempo de oración y diálogo, y a compartir la visión” afirmó Malone, quien también dirige la Conferencia Anual de Indiana. Añadió que será un espacio “donde el Espíritu de Dios nos ayudará a reunir ideas innovadoras e imaginar juntos/as cómo la iglesia puede liderar fielmente y dar testimonio con valentía en todo el mundo”.

Durante su presentación, Saenz respondió a diversas preguntas sobre el próximo Encuentro.

¿Quiénes asistirán?

Saenz informó que los/as obispos/as cuentan ahora con 295 participantes confirmados/as, que “representan la diversidad de la iglesia global”. Entre ellos/as se incluyen obispos/as activos/as, los/as tres obispos/as jubilados/as que forman parte del Concilio de Obispos/as, los máximos responsables de las 13 agencias generales de la denominación y tres líderes de cada una de las áreas episcopales de la denominación, elegidos/as por el/la obispo/a en consulta con los/as líderes laicos/as y del clero de dicha área.

El total incluye también a 50 personas adicionales, seleccionadas por el Concilio de Obispos/as, entre jóvenes, teólogos/as y otros/as, incluyendo algunos/as obispos/as jubilados/as, que pueden aportar diversas áreas de especialización al debate.

Saenz indicó que los nombres de todos/as los/as participantes se publicarán en diciembre. El equipo organizador recomienda limitar la asistencia total a 325 personas, incluyendo

personal y observadores/as. Saenz afirmó que el equipo espera “mantener el carácter íntimo y específico de nuestro trabajo de discernimiento”.

¿Cómo involucra esto a la Iglesia en general?

Aunque la participación en el Encuentro de Liderazgo será limitada, el equipo organizador está trabajando para involucrar a todos/as los/as metodistas unidos/as en la definición del futuro de la denominación, y en la preparación para el evento, el equipo planea realizar una encuesta que servirá de base para el Encuentro, recogiendo las esperanzas, inquietudes y sabiduría de los/as metodistas unidos/as de todo el mundo.

Para realizar la encuesta, el equipo colabora con Wespath, la agencia de beneficios de jubilación de la denominación, que ya realiza encuestas periódicas al clero metodista unido sobre su salud y bienestar. Wespath está probando su capacidad para recopilar y analizar millones de respuestas en varios idiomas.

El objetivo es encuestar a todos/as los/as metodistas unidos/as del mundo. El equipo organizador espera implementar la encuesta a principios del próximo año, y Wespath completará el análisis de datos en los meses previos al Encuentro de Liderazgo.

El equipo organizador también colabora con Comunicaciones Metodistas Unidas para transmitir en directo un panel en línea el 25 de abril de 2026. Se prevé que el evento, de cuatro horas de duración, cuente con la participación de líderes metodistas Unidos/as de Estados Unidos, Filipinas, Europa y África, así como de socios ecuménicos católicos y protestantes.

También se han programado tres seminarios web en enero, febrero y marzo para los/as participantes invitados/as al Encuentro. Cada uno se centrará en cómo el llamado de la declaración de visión a “amar con audacia, servir con alegría y liderar con valentía” se relaciona con la misión de la denominación y la teología wesleyana. Saenz indicó que el equipo organizador aún está ultimando los detalles para determinar si los seminarios web se grabarán y se compartirán con la iglesia en general.

¿Por qué se celebra la reunión en Canadá?

La Iglesia Unida de Knox, anfitriona del Encuentro de Liderazgo, forma parte de la Iglesia Unida de Canadá. Esta denominación canadiense, como miembro del Concilio Metodista Mundial, mantiene sólidas alianzas ecuménicas con La Iglesia Metodista Unida. Los/as obispos/as ven en esto una oportunidad para fortalecer esos lazos.

“El secretario general de la Iglesia Unida de Canadá ha ofrecido generosamente su apoyo, y voluntarios/as de la Iglesia Unida de Knox están colaborando con entusiasmo en nuestro trabajo. Estas relaciones ecuménicas ejemplifican el espíritu de colaboración que esperamos fomentar durante todo el Encuentro” declaró Saenz, y añadió que el lugar también se adapta perfectamente a las necesidades del evento, con espacio para observadores/as y capacidad audiovisual.

Saenz dijo que los/as obispos/as planean hacer todo lo posible para que todos/as los/as invitados/as de África y Filipinas puedan obtener las visas necesarias. Pero en caso de que algunos/as no puedan obtenerlas, Comunicaciones Metodistas Unidas está elaborando planes de contingencia para que quienes no puedan asistir en persona puedan participar.

¿Cómo se financia el evento?

Saenz también informó a los/as obispos/as que están implementando una estrategia de recaudación de fondos ambiciosa con el objetivo de recaudar al menos 1,2 millones de dólares para el Encuentro de Liderazgo. Para lograrlo, los/as obispos/as comenzaron a elaborar un plan para el Encuentro después de que la Conferencia General del año pasado aprobara el presupuesto denominacional para el período 2025-2028, por lo que no hay fondos asignados específicamente para el Evento.

En cambio, Saenz explicó que los/as obispos/as y otros/as miembros del equipo organizador se están reuniendo con donantes importantes, contactando a iglesias grandes, colaborando con fundaciones metodistas unidas y creando vías para que los/as metodistas unidos/as puedan realizar pequeñas donaciones individuales.

Saenz indicó que los honorarios de los/as ponentes están presupuestados en \$8.000 para ocho presentadores/as, y añadió que el Fondo Episcopal cubrirá los gastos de los/as obispos/as asistentes, pero no los de sus cónyuges. El Fondo Episcopal, aprobado por la Conferencia General, apoya la labor de los/as obispos/as, incluyendo la financiación de sus viajes relacionados con dicha labor.

“La realidad es que estamos solicitando fondos fuera de los ciclos de financiación habituales, pero a pesar de este desafío, estamos elaborando un presupuesto a medida que recaudamos fondos, demostrando flexibilidad y una gestión creativa” afirmó Saenz.

¿Qué sucederá al día siguiente?

El Obispo emérito Charles Crutchfield expresó su entusiasmo tras el informe de Saenz, pero enseguida le preguntó qué ocurriría después de la conclusión del Encuentro de Liderazgo.

Saenz afirmó que las conclusiones del Encuentro se recopilarán en un informe que se espera publicar para toda la iglesia en enero de 2027.

“Será un recurso que la iglesia podrá usar para imaginar, amar con audacia, servir con alegría y liderar con valentía a nivel local, en la conferencia anual y también a nivel mundial” concluyó.

* Hahn es asistente al editor de noticias para Noticias MU. La puede llamar al (615) 742-5470 o escribirle a newsdesk@umcom.org. Para leer más noticias metodistas unidas subscriptíbase gratis a UM News Digests.

** Leonor Yanez es traductora independiente. Puede escribirle a IMU Hispana-Latina @umcom.org

FUENTE:

<https://www.umnews.org/es/news/bishops-plan-gathering-to-follow-spirits-lead>